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EDITORIAL

Volvió a renacer la idea de potenciar lazos 
con Argentina a través de la implementa-
ción de una línea férrea que una la Región 
del Biobío con la Provincia de Neuquén. 

Esta es una idea que lleva varios años en la agen-
da de conversaciones entre autoridades de ambos te-
rritorios y esta vez floreció a través de una reunión 
realizada en Talcahuano, un encuentro binacional or-
ganizado por el Ministerio de Relaciones Exteriores, 
a través de la Embajada Chilena en Argentina y el Go-
bierno Regional del Biobío, además del apoyo del Mu-
nicipio de Talcahuano, entre otros, se pudo dar un 
paso más para avanzar en concretar esa iniciativa. 

“Tiene todo el sentido del mundo, porque si que-
remos integrar bien los dos países, la vinculación fe-
rroviaria es esencial. El único tren que tenemos en 
este minuto parte de Salta y llega a Antofagasta y Me-
jillones. Entonces, esta es la otra gran posibilidad. No 
será, como acá se explicó mañana, pero se va traba-
jando en esa perspectiva. Nos faltan 280 kilómetros 
de vía férrea y ponerla al día. Yo espero que eso se vaya 
concretando pronto”, señaló el embajador de Chile 
en Argentina, José Antonio Viera-Gallo. 

En tanto, Nelson Hernández, gerente general de 
EFE Sur, filial de la estatal ferroviaria que administra 
las vías desde Chillán a Puerto Montt, dijo que “noso-
tros creemos que son ideas tremendamente interesan-
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Brechas en regiones 
  
Señora Directora: 

La última versión del Índice de 
Desarrollo Regional (IDERE 
2023), publicado por la Universi-
dad Autónoma de Chile, entrega 
resultados contundentes sobre el 
desarrollo de las regiones del país: 
por primera vez, desde que se cal-
cula el IDERE, bajó el nivel de de-
sarrollo y aumentaron las bre-
chas.  

Tras la crisis por COVID-19, no 
sólo retrocedió un proceso de de-
sarrollo regional que hasta enton-
ces iba al alza, sino que además se 
puso fin al lento pero seguro trán-
sito de convergencia interregional 
(es decir, la reducción de distancia 
entre las regiones más y menos 
aventajadas).  

Aún más: a la fecha, sólo seis re-
giones lograron recuperar sus ni-
veles de desarrollo pre-pandemia. 

Esto marca importantes desa-
fíos para las diversas realidades 
territoriales del país.  

No sólo no da lo mismo donde 
nacer o vivir para experimentar 
los relativamente buenos están-
dares de Chile con respecto al res-
to de América Latina, sino que las 
capacidades de amortiguación y 

recuperación de nuestras regio-
nes son distintas, lo que incide en 
sus porvenires. 

Ello requiere mayor conoci-
miento específico de la diversidad 
de nuestros territorios, con diag-
nósticos especializados y agendas 
de trabajo diferenciadas, acorde a 
cada realidad territorial. 

 
Dr. Camilo Vial Cossani 
Universidad Autónoma de Chile 
 
Tradiciones patrias y  
medioambiente 
 
Señora Directora: 

Cada año, con la llegada de las 
Fiestas Patrias, el consumo masi-
vo de vestimenta tradicional chi-
lena aumenta, especialmente en 
establecimientos educacionales. 
Sin embargo, este hábito, en la 
mayoría de los casos, es de un solo 
uso, generando un impacto am-
biental considerable. 

La confección de trajes de hua-
so y vestimenta tradicional, mu-
chas veces hecha de materiales 
sintéticos como poliéster y nylon, 
conlleva un alto costo ambiental. 
Estos tejidos son derivados del pe-
tróleo, y su producción genera 
emisiones significativas de gases 

de efecto invernadero. Además, al 
ser desechados, estos trajes termi-
nan en vertederos, donde pueden 
tardar cientos de años en degra-
darse, liberando microplásticos al 
entorno. Es fundamental que 
como sociedad tomemos con-
ciencia del impacto de nuestras 
decisiones de consumo.  

En lugar de optar por trajes 
nuevos cada año, una opción más 
sostenible sería reciclar, reutilizar 
o incluso alquilar vestimenta tra-
dicional.  

Existen también alternativas 
hechas de materiales más amiga-
bles con el medio ambiente, como 
algodón orgánico o fibras recicla-
das. 

El llamado es a preferir opcio-
nes sustentables, no solo para pre-
servar nuestras tradiciones, sino 
también para proteger el planeta 
que las sustenta.  

Si educamos a nuestros niños y 
jóvenes en la importancia de ele-
gir productos de manera respon-
sable, daremos un paso importan-
te hacia un futuro más sostenible. 
 
Dr. Daniel Sandoval Rivas 
Facultad de Ingeniería, 
Arquitectura y Diseño 
Universidad San Sebastián
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tes, que obviamente tienen un tiempo de desarrollo 
que no es corto, y por eso que Ferrocarriles ha pro-
puesto poder establecer un centro de transferencia de 
carga en la ciudad de Victoria, de tal manera que las 
cargas que puedan venir en camión desde la Patago-
nia, Argentina, puedan ser llevadas al tren en esta es-
tación de intercambio en Victoria y de esa manera in-
corporarse en la red ferroviaria existente”. Por su par-
te, el representante de Fepasa, Johnson Ahumada, 
también valoró la idea. “Lo primero concreto es la can-
tidad de camiones que pasan por Pino Hachado, que 
una de las exponentes de Argentina indicó que eran 
148 camiones diarios, y eso es un tremendo desafío 
para nosotros, como operadores ferroviarios, de cap-
turar y llevar esa carga del camión al ferrocarril, en-
tendiendo en realidad que la externalidad es positi-
va. Por lo tanto, si existe un terminal donde se puede 
hacer transferencia de carga y capturar esos volúme-
nes, efectivamente es algo concreto que se podría ge-
nerar”, afirmó el gerente comercial de la empresa 

Al parecer, la iniciativa no tiene argumentos en 
contra, pero queda por conocer la inversión que re-
quiere una proyecto de esta naturaleza, la que, sin 
duda, debe ser alta. Sin embargo, dada la situación 
de la Región, la cual exige iniciativas concretas, para 
generar empleo y mayores ingresos, esta opción 
merece atención.
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